

# ONOLOGIA EGURIDA

P.A.A.

SUDAMBRECANA

Elaborada por la Comisión Sudamericana de Paz y distribuida por IPS- Producción: Pedro Lira B., María E. Urbina y Gustavo Poblete

RESUMEN DE LOS PRINCIPALES HECHOS OCURRIDOS EN AMERICA DEL SUR DURANTE NOVIEMBRE DE 1992, Y EXTRACTADOS DE LOS MEDIOS DE PRENSA DE LA REGION. LOS TEMAS INCLUIDOS SON: POLÍTICA, FRONTERAS, NARCOTRAFICO, INTEGRACION, RELACION CIVICO-MILITAR, ARODEFENSA, POLITICA NUCLEAR, COOPERACION REGIONAL, GRUPOS GUERRILLEROS, DERECHOS HUMANOS Y SEGURIDAD ECOLOGICA.

## GOBIERNO-POLITICA:

Argentina:

C.B.E. MLP. El diario "Página 12" denunció que ministros, secretarios de Estado y otros funcionarios del gobierno reciben desde agosto de 1989 salarios adicionales que oscilan entre los 1.200 y los 3.000 dólares mensuales provenientes de contribuciones de empresas. (16/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Según una encuesta realizada por la consultora Graciela Romer y Asociados, la mayoría de los argentinos valora positivamente la estabilidad del sistema democrático. El sondeo de opinión, reveló que existen bolsones de creciente desconfianza hacia la democracia entre sectores de bajo nivel socioecómico. Asimismo, el 23% de los encuestados considera que los gobiernos militares son más eficaces que los civiles.(29/11/1992) "El Clarín", Argentina.

# Brasil:

El Procurador General de la República, Arístides Junqueira, elevó a la Corte Suprema de Justicia una denuncia criminal por cargos de cohecho y formación de pandilla contra el presidente suspendido, Fernando Collor de Mello.(13/11/1992) "El Día", México.

El suspendido presidente Fernando Collor de Mello será sometido a un juicio penal por haber puesto la Presidencia al servicio de la corrupción, según una denuncia de la Fiscalía General. (14/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El informe parlamentario que recomienda la condena y destitución definitiva del Presidente Fernando Collor de Mello, fue aprobado por 16 votos a favor y uno en contra por la comisión senatorial sobre juicio político.(28/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

La determinación del presidente interino Itamar Franco de postergar el nuevo programa económico hasta que el Senado vote el pedido de condena para Fernado Collor de Mello, causó la primera crisis con los ministros de Economía, Gustavo Krause y de Planeamiento, Paulo Haddad, quienes consideran imprescindible presentar cuanto antes

las líneas básicas de la gestión del Gobierno.(1/12/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

## Colombia:

El presidente César Gaviria decretó el "estado de conmoción interior" que faculta al gobierno para, en un plazo de 90 días, emitir decretos extraordinarios con el fin de contrarrestar la escala terrorista de la guerrilla y el narcotráfico. La determinación despertó el respaldo y solidaridad de casi todos los sectores sociales, políticos y gremiales del país. La medida fue adoptada luego que 26 policías fueron asesinados por la guerrilla en el departamento sureño de Putumayo, cuando vigilaban un campo petrolífero.(09/11/1992) AP, REUTER "El Mercurio", Chile.

El gobierno dispuso un firme control sobre el aparato financiero y de abastecimiento de las poderosas guerrillas izquierdistas, impuso un severo control sobre las informaciones relacionadas con las actividades terroristas y suvbersivas y otorgó facultades de investigadores a los militares en regiones remotas a las que la justicia tarda en llegar.(11/11/1992) "El Mercurio", Chile.

El antiguo grupo guerrillero M-19, convertido en partido político, decidió separarse del Gobierno debido a discrepancias con la política gubernamental que se está llevando en contra de la violencia subversiva y la adopción del estado de conmoción interior.(25/11/1992) "La Nación", Chile.

# Chile:

Como "extraordinariamente positiva y exitosa" definió el presidente Patricio Aylwin la gira de 16 días que realizó por China, Malasia, Japón y México. (22/11/1992) "La Nación", Chile.

# Perú:

Un intento de golpe de Estado contra el presidente Alberto Fujimori, encabezado por los generales en retiro Jaime Salinas, José Pastor y Luis Palomino, fue abortado por falta de respaldo al interior de las Fuerzas Armadas, se informó oficialmente en Lima.(14/11/1992) Agencias "La Nación", Chile.

Los partidos políticos rechazaron cualquier implicancia en la intentona golpista, negando las afirmaciones de que los militares golpistas se disponían a establecer contactos con ellos para reabrir el Congreso.(17/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Las elecciones constituyentes fueron catalogadas de gran éxito para el presidente Fujimori y para el partido gubernamental Nueva Mayoría-Cambio 90, que con 42,6% de los votos obtuvo 44 de los 80 escaños del Congreso Constituyente Democrático (CCD). (23/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

La coalición gubernamental Nueva Mayoría-Cambio 90, ganadora de las elecciones constituyentes, llamó a la oposición a dialogar en busca

de consenso para solucionar los graves problemas del país. (24/11/1992) EFE, AP, REUTER, IPS "La Nación", Chile.

El líder de la alianza Nueva Mayoría-Cambio 90, Jaime Yoshiyama, anunció que pondrá en vigencia la Constitución de 1979 mientras el Congreso Constituyente redacta una nueva.(27/11/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

La Corte Suprema de Justicia Militar, solicitará al gobierno de Colombia la extradición del ex presidente Alan García, para su encausamiento por presunto enriquecimiento indebido durante el ejercicio de cargos públicos, anunció un magistrado. (29/11/1992) "La Nación", Chile.

# Uruquay:

Según informó el ministro del Interior, Juan Andrés Ramírez, los policías de este país aceptaron la mejoras económicas aprobadas por el gobierno y levantaron la huelga, tras cuatro días de duración.(20/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

## Venezuela:

Un estudio de opinión pública realizado por la empresa Eco-Omnimagen, reveló que el 91,8% de los venezolanos considera negativa la gestión del presidente Carlos Andrés Pérez. (18/11/1992) AFP "La República", Perú.

El ex presidente Rafael Caldera, que según las encuestas será nuevamente primer mandatario, calificó de "muy difícil" la situación política de su país y dijo que los problemas más graves son la crisis económica, la inseguridad personal, la ineficiencia de los servicios públicos y la corrupción.(19/11/1992) "El Tiempo", Colombia.

Un intento de golpe protagonizaron tropas rebeldes, destacamentos de aviación y grupos civiles instigados por el teniente coronel Hugo Chávez. Los rebeldes ocuparon la base aérea de La Carlota y bombarderon el Palacio de Gobierno, intentando derrocar al presidente Carlos Andrés Pérez. (28/11/1992) REUTER, AP, UPI "El Mercurio", Chile.

El líder de la intentona golpista, teniente coronel Hugo Chávez, en una grabación de 15 minutos hecha en las cárcel que fue transmitida por tres canales de televisión tomados por los rebeldes, dijo que "el Movimiento Bolivariano Revolucionario MBR-200 y el Movimiento 5 de Julio vuelven a la lucha, a empuñar las banderas de la libertad y la democracia para terminar de derrocar al gobierno corrupto de Carlos Andrés Pérez e instaurar un sistema de gobierno que proporcione la máxima suma de felicidad posible, seguridad social y estabilidad política".(28/11/1992) "La Nación", Chile.

Los oficiales que encabezaron la sublevación contra el presidente Pérez dijeron que se proponían formar un gobierno de "consenso nacional" y poner fin a un régimen que "amenaza con liquidar al país".(29/11/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Más de 200 muertos y unos 1.200 detenidos dejó el fallido golpe de Estado. Por otra parte, el Presidente ordenó iniciar juicio a más de un millar de rebeldes que participaron en la intentona. (30/11/1992) "La Nación", Chile.

El presidente de <u>Perú</u>, Alberto Fujimori, anunció que su Gobierno asilará a los 93 militares venezolanos que participaron en el fallido intento de golpe y que se refugiaron en su país. Expresó su deseo de que ello no deteriore las relaciones entre ambas naciones. Por su parte, el canciller de <u>Venezuela</u>, Fernando Antich, lamentó este hecho y dijo que respeta pero no comparte la decisión de Lima.(1/12/1992) "La Nación", Chile.

## FRONTERAS:

# Integración Fronteriza:

Un estudio oficial reveló en <u>Ecuador</u> que un marcado desabastecimiento de productos alimenticios en una población fronteriza con <u>Colombia</u> es una de las consecuencias de la apertura comercial iniciada entre los dos países el pasado 1 de octubre. El estudio señala que el intercambio de productos entre ambas naciones aumentó alrededor de 60 por ciento, con un alto incremento de las ventas agrícolas ecuatorianas, lo que ha provocado el desabastecimiento de alimentos.(5/11/1992) IPS, Ecuador.

Un acuerdo sobre control, fiscalización y represión del tráfico ilícito de drogas fue firmado entre los gobiernos de <u>Chile</u> y <u>Bolivia</u>.(7/11/1992) "La Epoca", Chile.

Los ministros de Industrias de <u>Ecuador</u> y <u>Perú</u> firmaron un acuerdo de Libre Comercio que permitirá desbloquear el comercio bilateral que se encuentra semiparalizado desde que Lima decidió automarginarse de la obligación del programa de liberalización y del arancel externo común del Grupo Andino.(14/11/1992) IPS, Ecuador.

Los ministros de Defensa de <u>Ecuador</u> y <u>Colombia</u>, José Gallardo y Rafael Pardo, acordaron coordinar acciones para combatir el narcotráfico y la guerrilla en la frontera común de ambos países.(17/11/1992) IPS, Ecuador.

Los 125 mil niños que viven en condiciones de pobreza crítica en la frontera <u>Colombo-Venezolana</u> serán beneficiarios de una iniciativa estatal y privada impulsada por las primeras damas de ambas naciones.(18/11/1992) IPS, Venezuela.

Los ministros de Comercio Exterior de <u>Colombia</u>, Juan Manuel Santos, y de <u>Perú</u>, Jorge Camet, firmaron un acuerdo de libre comercio para implusar el comercio recíproco y fortalecer la amistad colombo-

peruana.(25/11/1992) AFP "El Día", México.

La Subsecretaría de Políticas y Planificación de <u>Argentina</u> y la Comisión Nacional de Ciencia y Tecnología (Conicyt) de <u>Chile</u>, están trabajando en la creación de un fondo chileno-argentino para financiar el desarrollo de proyectos de investigación conjuntos de alto nivel, que tendrá como paso preliminar la firma de un convenio amplio de integración científica a comienzos de 1993. (30/11/1992) "El Mercurio", Chile.

# Conflicto Fronterizo:

El Consejo de Estado de <u>Colombia</u> declaró nula la nota de la cancillería de su país por medio de la cual Juan Uribe Olguín le regaló el archipiélago de los Monjes a <u>Venezuela</u> en 1952. César Gaviria deberá exigir que se le devuelva el territorio o enviar una nota diplomática a Caracas regalándolo, para lo cual necesita la autorización del Congreso.(23/10/1992) "La Prensa", Colombia.

El canciller <u>ecuatoriano</u> Diego Paredes, informó que las relaciones de ese país con <u>Perú</u> eran normales, al tiempo de confirmar la existencia de un roce fronterizo ocurrido en días anteriores.(12/11/1992) "Hoy", Ecuador.

# Negociación Fronteriza:

- 100

- 34

Una comisión de diputados <u>chilenos</u> que visitó la zona limítrofe de Campos de Hielo Sur, calificó de lesivo, irracional, inconveniente e injustificado el acuerdo suscrito en 1991 por los presidentes de <u>Chile</u> y <u>Argentina</u>, agregando que "Chile no debe renunciar a su soberanía" en esta área. (29/11/1992) "El Mercurio", Chile.

## RELACIONES BILATERALES:

Un encuentro entre empresarios de <u>Venezuela</u> y <u>Ecuador</u> tuvo lugar en Quito los días 27 y 28 de octubre pasado. La reunión tuvo como objetivo delinear estrategias que posibiliten la compra y venta de productos y la fusión de empresas y de capitales entre ambas naciones.(28/10/1992) "El Comercio", Ecuador.

Altas fuentes gubernamentales chilenas informaron que hasta una fecha no precisada se postergó la firma del acuerdo de libre comercio entre <u>Chile</u> y <u>Venezuela</u>, ya que el convenio deberá someterse al Consejo de Consulta de Relaciones Económicas Internacionales que integran los sectores públicos y privados. (28/11/1992) "El Mercurio", Chile.

Fuentes de la Casa Rosada, sede del Gobierno <u>argentino</u>, anunciaron que el presidente Menem donó 400 mil dólares, de un total de un millón, para colaborar con la campaña del precandidato presidencial de <u>Paraguay</u> Luis María Argaña, del Partido Colorado, que responde al ex dictador Alfredo Stroessner. (29/11/1992) "El Clarín", Argentina.

El presidente del Instituto de Comercio Exterior (ICE) de <u>Venezuela</u>, dijo que su gobierno aprobó la suscripción de un acuerdo de libre comercio con <u>Perú</u> que abarca el 80% de los productos que intercambian ambos países.(27/11/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

# COOPERACION REGIONAL:

Grupo Andino:

En opinión de Giancarlo Dávila, funcionario de la Junta del Acuerdo de Cartagena (JUNAC), 1992 ha sido el mejor año para los países del Grupo, pues durante él se creó la Zona de Libre Comercio Andina, que abarca la subregión pero que excluye a Perú. (18611/1992) IPS, Colombia.

#### Mercosur:

En la sede de la ALADI se llevó a cabo el lanzamiento de la Cámara Internacional de Comercio del Mercosur, que preside el ingeniero Julio Lescano, quien dijo, refiriéndose a la misma, que "está dedicada al sector de las micro, pequeñas y medianas empresas, así también como a los profesionales, comerciantes, técnicos e idóneos, que es el sector que más necesidad tendrá en este proceso por el impacto que ello significa en las pequeñas estructuras".(5/11/1992) "La República", Uruguay.

Un estudio privado evaluó la dimensión real del Mercosur, revelando que los medios de prensa y los gobiernos han promovido una imagen equivocada al decir que este dará vida a un bloque económico con una población de 184 millones de habitantes y un Producto Interno Bruto, PIB, de 623 billones de dólares. Según el estudio realizado por la consultora brasileña "Simonsen Asociados" junto a dos empresas más, una de Uruguay y otra de Argentina, el área implicada posee 100 millones de personas y cuenta con un PIB de 460 millones de dólares. (12/11/1992) IPS, Uruguay.

El canciller de <u>Brasil</u>, Fernando Henrique Cardoso, dijo que su gobierno no admite modificar los plazos de formación del Mercado Común del Sur que su país se comprometió a poner en marcha con <u>Argentina</u>, <u>Paraguay</u> y <u>Uruguay</u> desde 1995.((27/11/1992) EFE "El Diario", Chile.

# ALADI:

Un acuerdo marco considerado de suma importancia para dar cobertura jurídica y política a nuevos programas de cooperación, como así también a las acciones ya existentes en el continente en los campos científico y tecnológico, ya sea mediante convenios bilaterales, multilaterales o las realizadas por otros organismos internacionales, fue recomendado por las autoridades de los países de la región participantes en la reunión de ALADI realizada en Uruquay. (5/11/1992) "La República", Uruquay.

Grupo de los Tres:

México, Colombia y Venezuela acordaron acelerar el proceso de negociación de la zona de libre comercio, para avanzar hacia un programa general de cooperación que cubra áreas de energía, finanzas, transporte, comunicaciones, educación, cultura, ciencia y tecnología, asistencia legal y ccoperación judicial, narcotráfico y turismo entre otros. (14/11/1992) "El Día", México.

El ministro de Industrias y Comercio, de Ecuador Mauricio Pinto, informó que su país se encuentra interesado en integrar el Grupo de los tres, ya que mantiene una zona de libre comercio con Colombia y Venezuela.(14/11/1992) Hoy Ecuador.

Grupo de Río:

100

.....

119

1.5

El Presidente de <u>Argentina</u>, Carlos Menem, rindió un homenaje "los hermanos civiles y militares que cayeron por defender la democracia en Venezuela" al inaugurar la VI Cumbre presidencial del Grupo de Río, al que asisten los presidentes de Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Honduras, México, Uruguay, Paraguay, el Primer Ministro de Jamaica y el Canciller de Venezuela. (2/12/1992) EFE "La Epoca", Chile.

En la ciudad boliviana de Cochabamba se formó la primera agrupación de partidos de centroderecha que se organiza en la región, denominada Unión de Partidos Latinoamericanos (UPLA). (23/11/1992) "El Mercurio", Chile.

# RELACIONES INTERNACIONALES:

Naciones Unidas condenó Asamblea General de extraterritorialidad de la llamada Ley Torricelli con la que Estados Unidos fortaleció el bloqueo económico y comercial que impuso hace 32 años contra Cuba y que a la isla le ha significado pérdidas por más de 30 mil millones de dólares.(25/11/1992) NOTIMEX, EFE "La Epoca", Chile.

Los 108 países que participan en la negociación sobre el comercio mundial fijaron el 31 de diciembre como plazo para que se llegue a un amplio conjunto de reformas destinadas a estimular el comercio global. Este programa de trabajo marca el reinicio de las negociaciones multilaterales de la Ronda Uruguay, bloquedas por la disputa entre Estados Unidos y la CEE. (27/11/1992) AP, ANSA, REUTER "El Mercurio", Chile.

El Grupo de los 15, llamado oficialmente Grupo por la Consulta y la Cooperación Sur-Sur, que integra a países de Africa, Asia y América Latina, anunció la adhesión de Chile al finalizar su tercera cumbre.(24/11/1992) EFE "La Nación", Chile.

## **ECONOMIA:**

El gobierno de <u>Ecuador</u> decidió retirar a ese país de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP). El ministro de Energía, Andrés Barreiro, justificó la determinación señalando que no hay razón para que la OPEP sujete al país a cuotas de producción si el Ecuador "está parado" por falta de ingresos fiscales.(30/10/1992) "Hoy", Ecuador.

Según el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en su informe Progreso Económico y Social en América Latina, la región camina por una recuperación económica dada por el dinamismo del sector privado y por la obtención de cifras récord de aporte de capital. (26/10/1992) "Jornal do Brasil", Brasil.

El presidente del BID, Enrique Iglesias, exhortó a los gobernantes latinoamericanos a buscar soluciones a los temas sociales tras estimar que se cumplió con éxito la primera etapa de reestructuración económica en la región.(28/10/1992) UPI "El Día", México.

## DEFENSA:

#### Brasil:

El comandante de la Escuela Superior de Guerra (ESG), almirante de escuadra Hernani Goulart Fortuna, dijo que su institución, en base "al nuevo orden jurídico internacional, surgido con el fin de la bipolaridad y de la Guerra Fría, y en razón de la profunda modificación del cuadro brasilero determinado por la Constitución de 1988" está cambiando y que decidió dar "mayor libertad académica" y promover una "revisión del Manual Básico, una especie de Biblia del ESG", libro que consagra la doctrina de la escuela.(26/10/1992) "Jornal do Brasil", Brasil.

#### Perú:

El presidente Alberto Fujimori dispuso que parte de las Fuerzas Armadas acantonadas en zonas de frontera pasen al "frente interno" para combatir el narcotráfico y el terrorismo. Fujimori señaló que tal medida corresponde al programa integral de Pacificación y Desarrollo que se ha propuesto ejecutar hasta julio de 1995.(21/11/1992) IPS, Perú.

## Relación Cívico-Militar:

En el Centro Militar de <u>Uruguay</u>, 460 socios pidieron el relevo del Ministro de Defensa Nacional, Mariano Brito, y reclamaron que el sueldo de las máximas jerarquías castrenses se equipare con el de los legisladores y se efectúe una escala en los restantes grados.(8/10/1992) "Búsqueda", Uruguay.

El nuevo ministro de Aeronaútica de <u>Brasil</u>, Lélio Viana Lobo, asumió el cargo garantizando que va a "luchar por la justicia salarial entre los servidores de la nación".(16/10/1992) "O'Globo", Brasil.

El Poder Ejecutivo <u>uruquayo</u> envío al Parlamento un proyecto de ley que reduce algunos beneficios de los sistemas previsionales de militares y policías en procura de amortiguar los efectos financieros que origina la aplicación del régimen constitucional de

ajuste de la pasividad de los uniformados.(22/10/1992) "Búsqueda", Uruguay.

Según un documento interno del Centro Militar de <u>Uruguay</u>, que incluye comparativamente los ingresos castrenses de 1973 y los actuales, un coronel gana prácticamente hoy la mitad del sueldo que hace 19 años.(24/10/1992) "El Día", Uruguay.

El ministro de Gobierno de <u>Colombia</u>, Humberto de la Calle Lombana, informó que el presupuesto de las Fuerzas Armadas subirá de dos mil 293 millones de pesos diarios a dos mil 726 y podría aumentar si las circunstancias de las guerras contra algunos sectores del narcotráfico y la subversión así lo exigen. (16/11/1992) "La Prensa", Colombia.

El jefe del Estado Mayor Conjunto de <u>Argentina</u>, brigadier general Andrés Antonietti, luego de nuevos enfrentamientos con el Ministro de Defensa, Erman González, decidió redactar su solicitud de pase a retiro.(22/11/1992) "El Clarín", Argentina.

El comandante del Comando de Telecomunicaciones del Ejército de Chile, brigadier general Ricardo Contreras, pidió abandonar la institución luego que se conociera que la grabación clandestina hecha a un Senador fue realizada por personal del Comando. La petición fue aceptada por el comandante en jefe, general Augusto Pinochet. (26/11/1992) "La Nación", Chile.

La Marina de Guerra y la Cámara de Diputados de <u>Venezuela</u> desarrollan un programa para consolidar la soberanía de este país sobre el archipiélago Los Monjes, afirmó el contralmirante Eliseo Fossa, jefe del Estado Mayor de la Armada.(27/11/1992) "El Espectador", Colombia.

# Jerarquía Militar:

1.000

El gobierno de <u>Colombia</u> tras los diversos descalabros militares frente a las guerrillas y los escándalos que desprestigiaron a las Fuerzas Armadas, como la fuga de Escobar y el asesinato de 26 policías, modificó los principales mandos de las Fuerzas Militares. Como Comandante general de las Fuerzas Militares asumió el mayor general Ramón Emilio Gil Bermúdez, en reemplazo del general Manuel Jaime Forero Quiñónez.(13/11/1992) "La Prensa", Colombia.

## Industria Militar:

El ministro de Relaciones Exteriores de <u>Brasil</u>, Fernando Henrique Cardoso, y el viceministro de Negocios Extranjeros de <u>Rusia</u>, Guergui Mamedov, formalizaron la compra de armas y equipos militares por parte del país sudamericano que se concretará durante la visita que Boris Yeltsin hará a esa nación a comienzos de 1993, anunciaron fuentes diplomáticas brasileras. (22/11/1992) EFE "El Clarín", Argentina.

El Congreso de <u>Paraguay</u> estudia el modo de invalidar el decretó que autorizó la compra de 12 aviones Pillán a <u>Chile</u>, uno de los cuales

se estrelló y provocó la muerte de dos tenientes de la Fuerza Aérea Paraguaya.(1/12/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

# GRUPOS GUERRILLEROS:

# Argentina:

El ministro del Interior, José Luis Mansano, anunció que la Organización Revolucionaria del Pueblo (ORP), que se autoadjudicó una serie de atentos, "tiene vinculaciones con grupos guerrilleros de varios países, entre ellos el frente Manuel Rodríguez de Chile".(22(11/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

# Colombia:

El politógolo Rodrigo Losada, en un estudio sobre el costo que ha tenido para el país la acción guerrillera y las posibilidades que tiene el Ejecutivo para enfrentarla, señala, como prerrequisito, un activo respaldo del Presidente, de los máximos jefes políticos y del Congreso; movilización de la población; incremento en el gasto militar; intensificar las acciones cívico-militares; mejorar los incentivos a los militares para combatir; y sancionar ejemplarmente a los miembros de las Fuerzas Armadas que abusan de su investidura.(8/11/1992) "El Tiempo", Colombia.

El Gobierno colombiano, amparado en el Estado de Conmoción Interior, tratará de combinar el control al poder económico de las guerrillas con la lucha armada para intentar oponerse a la creciente ola de violencia que afecta al país.(9/11/192) "La Prensa", Colombia.

El fiscal general de la Nación, Gustavo de Greff, informó que investiga a 450 funcionarios públicos por su presunta colaboración con la guerrilla, entre los cuales se encuentran gobernadores y alcaldes.(10/11/1992) "La Prensa", Colombia.

El Presidente de la Alianza Democrática M-19, Antonio Navarro Wolf, solicitó la mediación internacional "entre el Estado de Colombia y la guerrilla para acabar con la guerra". La mediación, indicó Navarro, "se trataría de una organización internacional o una comisión de personalidades independientes con mucha autoridad".(13/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Una lista de 50 intelectuales, que encabezan Gabriel García Márquez y Antonio Caballero, quienes en alguna ocasión simpatizaron con la guerrilla, le dicen ahora que ha perdido vigencia y el camino de la historia.(23/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El máximo dirigente de la Unión Patriótica en el Meta y vicepresidente de la Asamblea Departamental, José Rodrigo García Orozco, fue asesinado a tiros por sicarios en Villavivencio. (27/11/1992) "El Espectador", Colombia.

## Perú:

Según informaron las Fuerzas Armadas, tras entrar en vigencia la

ley de arrepentimiento promulgada por el Gobierno en mayo último, que otorga ventaja ha quienes se rindan, 1.400 terroristas de Sendero Luminoso y del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru, han entregado sus armas.(8/11/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

El presidente Alberto Fujimori anunció que entregará 10 mil escopetas a las milicias civiles llamadas "rondas campesinas" para combatir contra Sendero Luminoso.(23/11/1992) EFE, AFP "El Día", México.

Luego de 10 días de intenso bombardeo, el Ejército, con el apoyo de artillería y aviación, ocupó la principal base de Sendero Luminoso en Ayacucho, lugar donde los senderistas iniciaron su guerra hace doce años.(27/11/1992) EFE, UPI "El Mercurio", Chile.

## NARCOTRAFICO:

## Argentina:

El sicario Mario Luis Noguera Vera, denunció que el secretario del Programa de Prevención y Consumo de Drogas y Lucha contra el Narcotráfico, Eugene Alberto Lestelle, el jefe de seguridad de ese organismo, Rubén Torres, y el inspector general de Justicia, Carlos Segura, están involucrados en el lavado de dólares provenientes del narcotráfico y en el contrabando de armas para grupos guerrilleros de varias partes del mundo.(18/11/1992) AFP "La República", Perú.

## Colombia:

El ex Director General de Prisiones, Hernando Navas, destituido por su presunta responsabilidad en la fuga de Pablo Escobar, se entregó a las autoridades en atención a a un auto de detención de la Fiscalía General. (26/10/1992) DPA, UPI "El Día", México.

Fuentes de los servicios antinarcóticos de Estados Unidos informaron que el Cartel de Medellín ha amenazado a las autoridades judiciales de Nueva York en represalia por la muerte del narcotraficante Brance Muñoz Mosquera, alias Tyson. Otras fuentes indicaron que la DEA informó que el precio que colocó el Cartel a la vida de los funcionarios judiciales oscila entre los 1.500 y los 10.000 dólares. (20/11/1992) "El Espectador", Colombia.

El ex comandante de las Fuerzas Militares, general Manuel Murillo y el actual ministro de Justicia, Andrés González, juntos a un centenar de funcionarios, fueron vinculados a la investigación administrativa que efectúa la Procuraduría por la fuga del narcotraficante Pablo Escobar el pasado 22 de julio.(26/11/1992) EFE "La Epoca", Chile.

# Ecuador:

El Ministerio de Defensa confirmó la detención de varios funcionarios del Banco General Rumiñahui, institución financiera que depende directamente de la Fuerzas Armadas, implicados en el lavado de por lo menos 13 millones de dólares. Sin embargo, la cartera de Defensa descartó que esas personas tuvieran cargos

directivos en el banco.(14/11/1992) "Hoy", Ecuador.

## DERECHOS HUMANOS:

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ratificó su condena a <u>Uruguay</u> al confirmar que la ley de caducidad es incompatible con la Declaración Americana de los Derechos y Deberes del Hombre y violatoria de la Convención Americana sobre Derechos Humanos. Reclamó al Gobierno "esclarecer los hechos e individualizar a los responsables de las violaciones de derechos humanos" ocurridas durante la dictadura militar.(22/10/1992) "Brecha", Uruguay.

La organización humanitaria internacional America's Watch y varios grupos brasileños de defensa de los derechos humanos, presentaron a la OEA una acusación formal contra el gobierno de Sao Paulo, responsabilizándolo por la muerte de 111 detenidos en la cárcel de Carandurí, el pasado 2 de octubre.(27/10/1992) "El Día", México.

Los restos del ex Canciller de Chile, Orlando Letelier, asesinado en Washington el 21 de septiembre de 1976, fueron trasladados a su país natal luego de permanecer 19 años en Venezuela. (5/11/1992) "La Epoca", Chile.

El Ministro de Relaciones Exteriores de <u>Uruguay</u>, Héctor Gros Espiell, depositó en la OEA el documento de ratificación de su país a la Convención Interamericana para Prevenir y Sancionar la Tortura. Esta Convención fue adoptada en Colombia el 9 de diciembre de 1985 y ha sido ratificado por Argentina, Brasil, Chile, Guatemala, México, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Suriname y Venezuela. (10/11/1992) "La Mañana", Uruguay.

El ex agente de la disuelta Dirección de Inteligencia Nacional de Chile (DINA), Osvaldo Romo, a quien se menciona como autor de detenciones y torturas en más de 80 casos de detenidos desaparecidos ocurridos durante el régimen militar, fue extraditado desde Brasil donde se encontraba bajo identidad falsa.(17/11/1992) "La Epoca", Chile.

El Presidente de <u>Chile</u>, Patricio Aylwin, en la clausura de la Tercera Conferencia Regional sobre Pobreza en América Latina y el Caribe, manifestó que la pobreza no se derrota con recetas populistas sino con crecimienmto económico, políticas sociales bien focalizadas y una acción estatal eficiente.(29/11/1992) "El Mercurio", Chile.

## SEGURIDAD ECOLOGICA:

El presidente interino de <u>Brasil</u>, Itamar Franco, anunció la creación de un Ministerio del Medio Ambiente que estará a cargo del diputado Couthino Jorge.(14/10/1992) "Folha", Brasil.

La máxima autoridad mundial en Meteorología, el doctor nigeriano Goodwin Obasi, frente a la ineficacia de los esfuerzos para frenar la producción de clorofluorcarbonos (CFC), principal responsable del adelgazamiento de la capa de ozono en el planeta, considera indispensable modificar el protocolo de Montreal para que la fecha límite de la emisión de esta sustancia se verifique en el año 1996 y no en el 2000, como señala originalmente. (20/11/1992) "La Epoca", Chile.

Más de 1.500 de los principales científicos de mundo enviaron una advertencia a 160 jefes de Estado y de Gobierno en que piden "cambios fundamentales" en la forma en que administran los fondos del planeta y los instan a redestinar sus gastos militares a enfrentar la crisis ecológica.(23/11/1992) ORBE, EFE "La Epoca", Chile.

El canciller de <u>Chile</u>, Enrique Silva Cimma, señaló que el posible paso por el Cabo de Hornos del buque japonés Akatsuki Maru, cargado con más de una y media tonelada de plutonio, evidencia la necesidad de revisar la legislación internacional y que la ONU y los organismos multinacionales se preocupen de las consecuencias de problemas de esta naturaleza.(25/11/1992) "La Nación", Chile.

Fuentes diplomáticas de Tokio informaron que el buque Akatsuki Maru pasará con su cargamento por la ruta de Sudáfrica. (25/11/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

El grupo ambientalista Greenpeace reclamó que se prohíba a los países desarrollados arrojar sus desechos tóxicos en el Tercer Mundo. Según cálculos de la entidad, en lo que va de esta año se exportaron 74 mil toneladas de desechos tóxicos de Estados Unidos y Europa Occidental a los países pobres.(1/12/1992) REUTER "La Epoca", Chile.

Entre los día 11 y 20 de noviembre se realizó en Venecia, <u>Italia</u>, la XVII Conferencia de Partes Consultivas del Tratado Antártico. Esta fue el primer encuentro después de la aprobación del "Protocolo de Protección Ambiental en la Antártica", firmado en Madrid en octubre del anticomo por otros 50 años de todo tipo de explotación económica.(11/1992) IPS, Italia.

2 9 DIC 1992

## IGLESIAS:

# Chile:

El Obispo de Copiapó, monseñor Fernando Ariztía Ruiz, fue elegido presidente de la Conferencia Episcopal de Chile para los tres próximos años. Monseñor Ariztía fue presidente del Comité Pro Paz, organismo que precedió a la Vicaría de la Solidaridad entre los años 1973-1975.(27/11/1992) "El Mercurio", Chile.

ARCHIVO PRESIDENCIAL